
除了赛季前半
段 短 暂 落 后 外 ，
2023赛季大部分时
间里，上海海港都
扮演着领头羊的角
色，并且一路保持
到终点，提前一轮
锁定冠军。在海港
队史上，这样的经
历并不多见，而上
一次夺冠过程中，
他们曾直到赛季后
期才完成反超。

间歇期内，看
似平静的球队其实
有着不小变化，在
新赛季来临之前，
有几个问题需要明
确。
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相比内援有的放矢的调整和补
充，海港队在这个休赛期内挑战更大
或者说变动幅度更大的，或许是外援。

数据显示，海港是上赛季除两支
降级球队外，外援出场时间最少的球
队，这当中还得亏是队长奥斯卡打满
了30轮比赛才累积了一定基数，不然
这一数字恐怕还会下降。是海港不想
用外援？显然不是。除奥斯卡外，海
港最初还有四名外援：巴尔加斯、保利
尼奥、卡隆、平科，其中巴尔加斯由于
球权分配的磨合问题，起初一直在找
感觉，毕竟上赛季加盟球队后，奥斯卡
并不在队中，巴尔加斯可以获得更多
球权，在场上的角色也有不同，而本赛
季他需要重新完成适应。

无巧不巧的是，巴尔加斯还与主
教练哈维尔出现了一些摩擦，这导致
他在赛季大部分时间中都没能好好静
下心来发挥实力。但事实上在二次转
会窗口关闭确认留队后，巴尔加斯的
状态和表现明显提升，他和奥斯卡之
间逐步找到了配合感觉。9月15日，
海港主场对阵长春亚泰一战，巴尔加
斯接奥斯卡助攻，打入一记关键远射，
此球对海港的争冠起着重要作用。因

此，如果能够保留巴尔加斯在队，其应
该还是能发挥不小作用。

卡隆与平科属于优缺点特别明
显的类型，前者速度奇快但更多时候
只能在外线发挥，后者的速率偏慢且
支点作用不算明显，迟迟无法进入球
队的阵容中。至于后来加盟球队的
卢卡斯，也因为时间短暂和伤病的关
系，没能完全达到预期。但好在，这
三人加在一起的总花费并不高，尤其
是三人的合同本就在年底到期，这将
在极大程度上减轻海港俱乐部调整
的压力。

就在近日，队长奥斯卡在接受巴
西媒体采访时表示，将执行完自己剩
余一年与海港的合同，这大概率意味
着，巴西人至少会再战一个赛季中
超。而如果巴尔加斯也留队的话，那
么海港最大可能调整的外援名额会是
三人。如此，一个必须要避免的问题
就是类型同质化，上赛季中球队就面
临过外援扎堆前场的情况，如何做好
均匀分配、如何在当下缩减开支的情
况下找到更具性价比的外援，将考验
俱乐部和教练组的眼光，而这也会影
响到球队新赛季的成绩。

中国足协昨天下午公布了新一期
国足26人集训名单，目的主要是为备
战明年1月进行的卡塔尔亚洲杯。这
份名单中，海港有四人入选，分别是张
琳芃、武磊、颜骏凌、蒋光太，其中蒋光
太伤愈复出后的回归比较引人注目。

上赛季中，蒋光太的发挥可谓有
目共睹，他为海港打入了在新主场的
首球，令人哭笑不得的是，上汽浦东
足球场诞生的第一张红牌也属于蒋
光太。身为球队后防中坚，蒋光太的
高空球优势和正面防守能力为海港
防线提供了必要的硬度，尽管在处理

球和协防上仍有些瑕疵，但不可否认
的是，他的身体优势在中超乃至亚洲
范围内都是独当一面。赛季尾声阶
段，蒋光太曾在国家队比赛期间遭遇
膝盖韧带伤势，幸得海港队医科蒂帮
助，才没有让他错过与山东泰山的天
王山之战。不过此后，出于保险起
见，他还是继续接受治疗并恢复了一
段时间。在蒋光太缺席的时候，朱辰
杰、蒋圣龙、张琳芃、吴少聪几人挑起
了国足后防的大梁，不过对于偏爱四
后卫和三中卫“机动”打法的扬科维
奇来说，蒋光太若能回归，才算得上

是防线“全员到齐”。
蒋光太的回归将有可能解放张

琳芃，而他与朱辰杰之间在之前的热
身赛和上届世预赛上都有搭档经历，
彼此都不会陌生。如此一来，国足防
线的“上海元素”将进一步提升。相
比之下，同样伤愈复出的李帅没能得
到征召倒是有些意外。按照计划，国
脚们将在 17 日于上海集中，联赛结
束后，国家队此前还参加过世预赛
36强的比赛，如今马上又将集中，可
以说留给国脚们的假期算是比较有
限。

蒋光太回归，国脚17日上海集结
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赛季首战，海港客场2比0击败武
汉三镇，为争冠之旅开了个好头。武
汉三镇上赛季曾双杀海港，能在客场
拿下上届冠军，极大增强了全队的士
气和信心，毕竟当时的武汉三镇尚未
陷入到赛季末运营情况不佳的境地。

除主场负于成都蓉城外，海港在
其他比赛中的表现都比较正常，当然
其中也不乏一些场次赢得比较艰难，
令主场球迷不太满意。关于这个问
题，我们之后进行讨论，总的来说，相
比之前一个赛季，海港的一大进步在
于，人员比较齐整，伤病问题得到了一
定程度的解决，并且能够在大部分比
赛中发挥出固有的实力。

外界普遍指出的一点是，海港队
主力阵容整体年龄偏大，这的确是事
实。以张琳芃、王燊超、吕文君、蔡慧
康为首的崇明一期球员已经来到职业
生涯末期，四人都是1989年出生，到
明年就将35岁；武磊和颜骏凌也都32
岁，可以说除门将颜骏凌外，其他五人
都不可避免的状态不在巅峰。但在这
同时，有这些人坐镇也有积极的方面，
比如球队凝聚力和更衣室的稳定。本
赛季后半段，球队陷入到连战不胜的
尴尬中，主教练备受质疑，放在其他一
些球队，可能很容易陷入持续被动，但
在球队主要框架未受影响的情况下，
海港最终还是凭借自身走出困境。另
一方面，同样是赛季中后期关键阶段，
海港全队包括球迷或多或少遭受了不

少外部舆论的压力冲击，所幸球队内
部在应对类似复杂局面的经验上已不
再生疏。

老将于海在做客《荣耀属于上海》
夺冠画册签售活动时曾说：“作为球员
来说，舆论声音的好坏肯定会有一些
影响，毕竟人可能都喜欢看到好的一
面。但作为我们来说，这些都是工作
的一部分，我们需要去接受和面对，也
要学会正确地消化它，所以我觉得大
家不用担心，因为我们都知道要如何
面对那些东西。”

值得一提的是，赛季中的一波六
连胜曾令海港的领先优势一度达到14
分。或许是因为这样，当球队在之后
连战不胜时，引起了包括球迷在内的
诸多议论乃至不满，如今回头看来，这
些都源于微妙的心理变化。“其实我们
一直相信自己的实力，如果不是这样，
我们也无法在前期建立起那样的领先
优势，联赛是个漫长的过程，球队的状
态和成绩肯定会有起伏，并不是说我
们领先那么多就好像一定会提前多少
轮夺冠，关键还是要做好我们自己。
像今年这样长时间领先的态势在以前
确实也没怎么碰到过，也许或多或少
我们自己也会想着，下一场赢了就要
夺冠了，越是有这种心理就欲速则不
达。有过这样的经历后，我想我们也
会更加成熟，只要球迷相信我们，我们
彼此信任，就很难有球队能击败我
们。”王燊超说。

一路领先 历经波折

在海港队目前的人员配置中，主
力框架比较稳定，除几名崇明一期的
球员外，像蒋光太、李昂、魏震、李帅、
徐新、李圣龙、杨世元等预计也都将是
新赛季的主要人员，他们都在上赛季
球队争冠途中有过出色表现。当然，
也有一些合同到期和即将到期的队
员，比如贺惯、买提江等，尤其是后者，
上赛季的表现有目共睹，至于是否会
留队，还要看具体的沟通情况。

在主要班底稳定的前提下，海港
队需要做的自然是根据实际需要，于
个别位置上进行补充。考虑到目前冬
季转会窗口尚未开启，各队暂时没有
明显动作，而鉴于一些俱乐部来年情
况不够明朗，因此包括有意向流动的

队员在内，大家多数也处于观望和初
步沟通阶段。

对海港来说，像边后卫、边锋这些
都是被球迷讨论最多的位置，其他位
置上则要根据现有人员的流动或外援
调整情况而定，不管怎么说，在内援方
面，海港肯定会比较谨慎，从实际需求
角度出发去考虑。

当然，内部挖潜也是一个渠道，一
方面是上赛季外租的队员，在租借期
满后回到球队将接受球队考察；另一
方面则是梯队“输血”，考虑到新赛季
海港U21队将出战中乙联赛，这当中
牵涉到人员的组成和安排。不出意外
的话，近期球队就会着手安排上述事
宜，为新赛季不同舞台做好准备。

外援◆难搭配、需调整

心态◆更冷静、更成熟

阵容◆有稳定、缺变化

优点缺点同样明显 新赛季要吸取教训


